

RU 1286277

Lima, 13 de Octubre de 2023

OFICIO N° 186 –2023-2024-STMC/CR

Señor

GIOVANNI CARLO ANTONIO FORNO FLÓREZ

Oficial Mayor del Congreso de la República

presente. -

Asunto:

Informe correspondiente a la semana de representación congresal, periodo **Setiembre - 2023**.

Referencia:

Oficio Circular 009-2023-2024-ADP-OM-/CR.

Tengo el agrado de dirigirme a usted, para saludarlo cordialmente y; por medio del presente, remitir el Informe, correspondiente a la semana de representación congresal, periodo Setiembre – 2022. transcurrido los días 25,26,27,28 y 29 de Setiembre del presente año, el mismo que se llevó a cabo en la Región Amazonas, en cumplimiento con lo estipulado en el artículo 93° de la Constitución Política del Perú, los artículos 14° y 23° inciso f) del Reglamento del Congreso de la República y el Oficio Circular 009-2023-2024-ADP-OM-/CR.

Sin otro particular, hago propicia la oportunidad para reiterarle las muestras de mi especial consideración y estima personal.

Atentamente,



SEGUNDO TORIBIO MONTALVO CUBAS
CONGRESISTA DE LA REPÚBLICA

STMC/pyoe



INFORME DE LA SEMANA DE REPRESENTACIÓN SEPTIEMBRE 2023

(desde el 25 al 29 de agosto 2023)



Segundo Toribio Montalvo Cubas
Congresista de la República del Perú
Periodo Legislativo 2023-2024



Firmado digitalmente por:
MONTALVO CUBAS SEGUNDO
TORIBIO FIR 18655831 hard
Motivo: Soy el autor del
documento
Fecha: 13/10/2023 18:00:29-0500

INFORME DE LA SEMANA DE REPRESENTACIÓN CORRESPONDIENTE AL MES DE SEPTIEMBRE 2023

I. Fundamentación

En cumplimiento con lo estipulado en el artículo 93° de la Constitución Política del Perú, los artículos 14° y 23° inciso f) del Reglamento del Congreso de la República y el Oficio Circular Oficio Circular 009-2023-2024-ADP-OM/CR, el suscrito cumple con informar las actividades realizadas en el departamento de Amazonas, durante la semana de representación, transcurrido **desde el día lunes 25 de septiembre hasta el día viernes 29 de septiembre del presente año.**

II. Objetivo

Conocer las problemáticas y necesidades de la población, así como ejercer la función de fiscalización in situ, de las ejecuciones de obras, las actividades o servicios públicos, realizados por parte del Estado a través del Gobierno Central, Regional, Distritales y Locales, en atención de las demandas realizadas por la población del departamento de Amazonas.

III. Metodología

Para el cumplimiento de las funciones de representación y fiscalización, el suscrito aplicó un enfoque metodológico basado en visitas inopinadas, fiscalizaciones, reuniones con autoridades y representantes de la Región Amazonas, con la finalidad de recabar toda la información y pruebas necesarias para que, posteriormente se pueda proceder conforme a la competencia correspondiente:

Sobre la base del Análisis de pedidos y demandas ciudadanas se efectuarán las acciones correspondientes, los traslados, comunicaciones y gestiones ante los distintos sectores de la actividad pública.

IV. Desarrollo de actividades

A. 25 de septiembre de 2023 / Reunión con Gremios de Pescadores en Sechura, Piura en el auditorio de reuniones de la Municipalidad Provincial de Sechura, región Piura.

El 25 de septiembre de 2023, en la ciudad de Sechura, Piura, se llevó a cabo una reunión fundamental con diversos gremios de pescadores. Esta actividad, coordinada en colaboración con la Municipalidad local, sirvió como espacio propicio para recoger las inquietudes, retos y expectativas de esta comunidad laboral, que representa un pilar esencial para la economía y sustento de la región Piura.



Un tema dominante durante la reunión fue la posible autorización de la exploración y explotación de hidrocarburos - petróleo en la Bahía de Sechura. Se hizo especial énfasis en la empresa Savia (anteriormente Petrotech), la cual, según los testimonios presentes, ha demostrado prácticas que comprometen el bienestar del ecosistema local y de la comunidad sechurana, además de ello señalaron que la OEFA había realizado inspección de control, pero al parecer no habrían

ejecutado acciones concretas, sobre la contaminación del medio ambiente y la maricultura de la Bahía de Sechura – Piura.



Diversos representantes de los gremios pesqueros presentaron evidencias sobre la imposibilidad de una coexistencia armoniosa entre las prácticas pesqueras y la explotación petrolera. Se compartieron datos sobre derrames pasados y su impacto negativo en el ecosistema marino. Específicamente, se señaló cómo especies como las conchas de abanico y otras once están directamente amenazadas por tales actividades. Además, se expresó preocupación por la percepción de inacción del Organismo de Evaluación y Fiscalización Ambiental (OEFA) frente a la contaminación evidente.

Dentro de las intervenciones, se destacaron solicitudes de revisión y adaptación de políticas y programas nacionales, como el Programa Reactiva Perú. Se argumentó que, aunque diseñado con intenciones de apoyo, no refleja las realidades y necesidades específicas de la pesca en Sechura.

La exploración y explotación petrolera en la bahía fue un punto reiterado, dadas las consecuencias negativas que podría acarrear para la maricultura. Se hizo un llamado a proteger la Bahía de Sechura y a priorizar el equilibrio ecológico por encima de intereses comerciales.

Las estadísticas presentadas por los gremios indicaron un impacto notable en el ecosistema marino debido a actividades anteriores. En particular, se subrayó que la pesca en Piura genera 48 mil empleos y aporta ingresos económicos de 388 millones provenientes de Sechura. Sin embargo, estas cifras corren riesgo ante posibles derrames petroleros, como los ocurridos en julio de 2023, denunciaron los representantes de los gremios de los pescadores artesanales de la región.

Se presentó una cifra alarmante sobre la pesca, especificando que solo la explotación de conchas de abanico ha generado al Estado más de 850 millones de dólares, sin considerar otras pesquerías. Estas estadísticas, junto con testimonios sobre el impacto negativo de los derrames en 11 especies marinas distintas, resaltaron la importancia de reconsiderar las autorizaciones para la extracción petrolera.



El Programa Reactiva Perú también fue motivo de discusión, donde se mencionó que, para la maricultura, el Estado había asignado más de 45 millones. Sin embargo, las condiciones y requisitos actuales para acceder a estos fondos parecen no reflejar las necesidades reales de la comunidad pesquera.

Al finalizar, se dejó claro el compromiso de trabajar en conjunto para canalizar estas inquietudes y desarrollar soluciones. Se reconoció la necesidad de continuar con la defensa de la Bahía de Sechura y de promover acciones que garanticen el bienestar de la comunidad y la preservación de su ecosistema. Propusieron que se

promuevan iniciativas legislativas y se realicen acciones de fiscalización, en defensa de la pesca artesanal en la Bahía de Sechura, Piura.

B. 26 de septiembre de 2023 / Reunión en Bagua Grande.

Durante el 26 de septiembre de 2023, tuvo lugar una reunión esencial en Bagua Grande, provincia de Utcubamba, Amazonas (Coliseo Municipal de Bagua Grande), centrada en la problemática acuciante del suministro de agua en el distrito. Los habitantes de la región manifestaron una profunda preocupación ante la notable escasez de agua potable, además de ello el cobro excesivo de la tarifa del agua, que repercute negativamente en sus actividades diarias, abarcando desde necesidades básicas de higiene y alimentación hasta procesos esenciales de agricultura.



El encuentro se inició con palabras de saludo del presidente del Comité de Gestión, seguido por declaraciones del suscrito que subrayaban la elaboración de tres proyectos de ley destinados a abordar esta crisis. El teniente alcalde de Utcubamba destacó que la problemática del agua ha sido un tema de constante

preocupación y se ha escuchado continuamente de parte de la comunidad. De manera similar, el Agente Municipal resaltó que, aunque en las zonas altas sí hay disponibilidad de agua, es crucial mantener una postura firme en cuanto al reclamo del recurso hídrico para todo el distrito.

Varios intervinientes a lo largo de la reunión compartieron perspectivas y soluciones potenciales. La empresa EPSSMU, responsable de suministrar el agua en la región, mencionó algunas medidas inmediatas, como el suministro de agua a través de cisternas. Sin embargo, no se proporcionaron detalles claros sobre la calidad del agua y durabilidad de esta solución ni se abordaron las preocupaciones estructurales a largo plazo.

En un punto crítico de la reunión, se hizo hincapié en la necesidad de establecer un nuevo plan de tratamiento para la escasez de agua, junto con el cambio de ciertos sectoristas. Además, se puso de manifiesto la ausencia de un plan integral que englobe la captación, mantenimiento, calidad y distribución del agua en Bagua Grande. En el mismo contexto, se hizo referencia a una fiscalización anterior realizada en Piura en relación con el caso de hidrocarburos, que estarían contaminando las aguas de la bahía de Sechura.



Una de las conclusiones más notables fue la urgencia de realizar una fiscalización exhaustiva del proyecto grande de agua en la región [CUI 5545], así como la necesidad de establecer un colectivo encargado de velar por el medio ambiente local.

El tema culminó con la mención de una segunda inspección en el Sector San Luis, Bagua Grande, y la señora Mónica Mari bel Suyón García remarcó que la SUNASS subraya la importancia de que la población realice reclamaciones formales ante la empresa prestadora de servicios EPSSMU, con el propósito de que sus inquietudes sean debidamente atendidas. Situación que el suscrito la descarto toda vez que a la fecha ya se encuentra en investigación tanto de la Sunass, así como del Ministerio Público y de la Contraloría, a consecuencia de la inspección inopinada realizada el día 23.08.2023.

Este encuentro resaltó la importancia de trabajar de manera colectiva y organizada para garantizar un acceso justo y confiable al agua potable para todos los habitantes de Bagua Grande.

Finalmente acordaron entrar en pie de lucha por la permanente escasez del agua en el distrito de Bagua Grande, gestionar a través del suscrito se declare en estado de emergencia el distrito de Bagua Grande, la población por unanimidad solicitó la remoción inmediata del gerente general de la Empresa EPSSMU Sr. William Cabrejos Requejo, por su incapacidad de gestión del recurso hídrico en la jurisdicción, situación que se ha puesto a conocimiento del OTASS y del Ministerio de Vivienda, para las acciones correctivas y se atiendan las demandas de la población.

C. 26 de septiembre de 2023 / Reunión en Centro Poblado Collicate.

Se realizó una reunión crucial en el Centro Poblado de Collicate, jurisdicción del distrito de Bagua Grande, Provincia de Utcubamba, Amazonas, con el propósito de abordar diversos temas de importancia para el desarrollo de la comunidad local.



Dentro del distrito de Bagua Grande, se destaca la existencia de 15 centros poblados, siendo Collicate uno de ellos. Una preocupación dominante expresada por la comunidad fue la lamentable situación del Centro Educativo de Collicate, específicamente la Institución Educativa Leoncio Prado 16221. A pesar de las autorizaciones previamente otorgadas para modernizar el establecimiento, éste aún presenta condiciones precarias e insatisfactorias para su adecuado funcionamiento. Esta situación se vuelve aún más crítica cuando se considera la fundamental importancia de proporcionar una educación de calidad a los niños y jóvenes estudiantes de la comunidad. Ante esta situación he tomado acciones inmediatas, he solicitado al Gobernador Regional de Amazonas, informe sobre las acciones correctivas para atender esta problemática con urgencia, teniendo en cuenta que este tipo de proyectos son de competencia de la región.

Además, la comunidad hizo hincapié en la necesidad de visitar el sistema de agua y captación de Collicate, una infraestructura vital para garantizar el acceso a un recurso tan esencial. De igual manera, se solicitó la elaboración de un proyecto de ley que reconozca y abogue por el interés y necesidad de construir una carretera



que conecte Collicate con Bagua. Esta infraestructura no solo favorece el tránsito local, sino que también impulsará el desarrollo económico y social de la región.

Una mención adicional sobre representación para la región abordó la necesidad de proyectos de reforestación. Estos proyectos no solo contribuyen a preservar y mejorar el entorno ecológico, sino que también ofrecen beneficios a largo plazo para la comunidad en términos de calidad del aire, conservación del suelo y potencial económico.



La comunidad también recordó que en el año 2009 se aprobaron recursos para tres autos y, posteriormente, en 2016, para tres autos adicionales. Estos vehículos, destinados a mejorar la movilidad y el acceso a servicios esenciales, parecen haber sido dejados de lado, ya que algunos se encuentran en estado de abandono en las instalaciones del colegio de Collicate.

Finalmente, se presentaron peticiones adicionales, como la solicitud de una impresora y una olla de Qali Warma para el colegio, herramientas esenciales para mejorar las condiciones de aprendizaje y bienestar de los estudiantes. Estos pedidos me comprometí en atenderlos.

Este encuentro sirvió como una plataforma para recoger y priorizar las necesidades e inquietudes del Centro Poblado. Es imperativo que las autoridades correspondientes tomen medidas adecuadas y actúen con celeridad para atender las demandas y garantizar un desarrollo sostenible y equitativo para el C.P. Collicate y sus habitantes.

D. 27 de septiembre de 2023 / Inspección de instalación de agua potable y saneamiento en el Sector la Esperanza Baja – Bagua Grande

El 27 de septiembre de 2023, se llevaron a cabo diversas inspecciones y evaluaciones en Bagua Grande, Amazonas, con el objetivo de garantizar y mejorar la infraestructura y los servicios esenciales para la población. Esta inspección inopinada se llevó a cabo con los funcionarios de la propia Municipalidad de Utcubamba y también participaron de la Contraloría General de la República.



En primer lugar, se realizó una inspección al sistema de drenaje del sector La Esperanza Baja de Bagua Grande. Durante esta visita, se detectaron ciertos inconvenientes en el proyecto, encontrándose en un avance del 25% correspondiente a la segunda etapa. Información adicional proporcionada por los Funcionarios de la Municipalidad de Utcubamba señaló observaciones adversas en relación con la capacidad técnica del proyecto. En una visita de control previa, efectuada el 5 de abril de 2023, se registraron situaciones adversas, particularmente en las cajas del desagüe, de las cuales se identificó que 352 cajas eran de mala calidad y presentaban deficiencias, situación que ha sido observada por la Contraloría General de la República, para que la Entidad, tome las acciones correctivas dentro del plazo de Ley.

Por otro lado, se realizó una segunda inspección a los proyectos del sistema de bombeo de agua en el sector San Luis Bajo de Bagua Grande. Según el informe del funcionario responsable de la Municipalidad de Utcubamba, quien señaló que este proyecto cuenta con un presupuesto de 18 millones y se ha avanzado en un 60% de su totalidad. El sistema de bombeo tiene una profundidad de 12 metros y, una vez finalizado, alimentará a dos reservorios, uno en San Luis Alto y otro en Bagua Grande. Sin embargo, se detectó la ausencia de estudios adecuados de tratamiento de agua por parte de la municipalidad de Utcubamba. Como solución temporal, se propuso la instalación de módulos móviles. Se espera que, al



finalizar, el proyecto suministre agua durante seis horas al día, según estaría proyectado. Seguiremos tomando acciones al respecto, en salvaguarda de la vida y la salud pública de la población.



Adicionalmente, en la misma reunión personal de la Contraloría informo sobre el Proyecto N° 5545, que propone un enfoque integral para el tratamiento y suministro de agua. Este proyecto, que cuenta con cinco entregables del expediente técnico, fue observado por saneamiento, en especial el quinto entregable. Actualmente, el mismo se encuentra en un proceso de arbitraje y dispone de un presupuesto superior a los 500 millones. La Contraloría señaló que han realizado el control concurrente y recomendaciones.

E. 27 de septiembre de 2023 / Reunión con Red de Salud de Utcubamba.

Se llevó a cabo una reunión con la Red de Salud Utcubamba, centrada en abordar y evaluar los desafíos y dificultades actuales que enfrenta el sistema de salud en la región, además de ello se abordaron dificultades burocráticas, laborales, necesidades y de suministro médico, con el propósito de identificar soluciones para mejorar la atención y servicios de salud en la región.

Uno de los primeros puntos abordados fue el estado actual del departamento de Recursos Humanos. Se observó que, a pesar del tiempo transcurrido, no se ha experimentado una evolución significativa, y la gestión de este departamento fue descrita como desastrosa. Además, se destacó la existencia de 114 establecimientos de primer nivel de atención en la región.

Se hizo hincapié en los problemas de infraestructura que enfrenta la red de salud. A pesar de contar con cinco establecimientos intermedios, uno en El Pintor fue dado en administración directa debido a emergencias.

En lo referente al personal, se señaló que existen 276 profesionales que han ingresado por concurso público, y actualmente hay un proceso en marcha para la contratación de médicos y biólogos. Sin embargo, en el plano logístico, aún hay problemas que deben ser atendidos, como la necesidad de intervenir en el Centro de Salud Santiago Apóstol. Este proceso de nominación y nombramiento de personal solicitare sea auditado por la Contraloría General de la República.



Durante la reunión, se mencionaron diversas recomendaciones y solicitudes de equipos médicos, como la adquisición de una lavadora FOAR, dos ecógrafos y la asignación de un banco de sangre. Se subrayó que Santiago Apóstol es el hospital de referencia y se necesita equipamiento para fortalecer su capacidad operativa.

Un tema preocupante fue el hecho de que algunos equipos se malogran debido a la falta de personal capacitado en su manejo. Esto fue enfatizado por el dirigente del Sindicato de Red de Salud Utcubamba, quien indicó que algunos equipos, como la autoclave, se estropean debido a esta falta de capacitación.



Asimismo, la secretaria del sindicato, Flor Altamirano, señaló que algunos equipos médicos están sobrevalorados y cuestionó la eficiencia en la inversión de recursos. En relación a las enfermedades, se identificó un déficit en los recursos destinados para la prevención del dengue en la región, a pesar de ser una enfermedad prevalente.

En cuanto a la infraestructura, se mencionó que el Centro de Salud de Utcubamba posee un terreno aún sin construir. Adicionalmente, en el sector de Buenos Aires, hay un terreno de propiedad de la red de salud que debe ser saneado en breve. Sobre este punto también realizaré las acciones de fiscalización conforme a las atribuciones que me faculta la Constitución.

Para finalizar, se remarcó la urgencia de atender requerimientos pendientes de la Contraloría. Entre ellos, destaca la solicitud de medicamentos desde el año 2020, que hasta la fecha no ha sido atendida, y la normativa del CIS que establece cómo deben ser las compras de medicina y los procedimientos de emergencia para el

traslado de pacientes. Se subrayó la necesidad de garantizar el suministro de combustible para las ambulancias, especialmente en rutas establecidas, y se solicitó una revisión de la ley de contrataciones del Estado en relación a este tema, y puedan ser susceptibles de posibles modificaciones en cuanto a la asignación de recursos en caso de emergencia, específicamente para la compra de combustibles en ruta, por casos de traslados de pacientes por emergencia entre una región a otra. (Amazonas-Cajamarca-Lambayeque).

La reunión reflejó la necesidad de una intervención y reestructuración profunda en el sistema de salud de Utcubamba, para garantizar un servicio óptimo a la población. Estas acciones evidencian el esfuerzo y compromiso de las autoridades y la comunidad por garantizar infraestructura y servicios de calidad para Bagua Grande. Es fundamental que este trabajo conjunto continúe para construir un futuro mejor y más saludable para todos sus habitantes.

F. 27 de septiembre de 2023 / Visita inopinada al proyecto de restauración ambiental en Bagua Chica.

Se efectuó una visita inopinada al proyecto denominado "Recuperación del área degradada por residuos sólidos 'Vista Alegre'". Dicho proyecto se localiza en el sector La Curva, perteneciente al distrito de Bagua, en la provincia de Bagua, Amazonas.



Esta área, con una extensión de 6.7 hectáreas, experimentó años de abandono y contaminación. Entre 2007 y 2018, se convirtió en un foco de acumulación de basura, desmonte y otros residuos, lo que generó un deterioro significativo del suelo y del paisaje. Reconociendo la importancia de restaurar y revitalizar este espacio, en junio de 2023 se dio inicio a los trabajos de recuperación por parte de la empresa Consorcio Córdoba, empresa adjudicada este proyecto por parte de la Municipalidad Provincial de Bagua. Se prevé que la intervención culmine antes de finalizar el año en curso. Una vez concluidos los trabajos, la responsabilidad recaerá en la Municipalidad Provincial para administrar y optimizar este espacio, convirtiéndolo en un recurso que beneficie directamente a la comunidad.

La recuperación de "Vista Alegre" no es sólo una cuestión ambiental; representa una iniciativa que reafirma el compromiso de las autoridades y la población con la sostenibilidad, el cuidado del entorno ambiental y el bienestar saludable de sus habitantes. Esta transformación del área apunta a revivir un espacio que había sido marginado, para convertirlo en un pulmón verde y un punto de encuentro para los ciudadanos. A través de esfuerzos como estos, se busca construir un Bagua más limpia, sostenible y comprometido con su futuro, puntualizaron los representantes del Consorcio Cordova.

G. 28 de septiembre de 2023 / Reunión con la Gerencia de Desarrollo e Inclusión de la Municipalidad Provincial de Utcubamba.



Se sostuvo una reunión de trabajo con la Gerencia de Desarrollo e Inclusión Social de la Municipalidad Provincial de Utcubamba, con el objetivo principal de obtener una visión detallada sobre la situación municipal y el funcionamiento de varios programas sociales que operan en la provincia de Utcubamba y la región Amazonas. En esta reunión participaron los funcionarios del MIDIS y la Contraloría General de la República.

El informe presentado por el Subgerente de Programas Sociales desveló que el Programa Vaso de Leche, por ejemplo, tiene un padrón de usuarios que beneficia a 3.100 personas. Por otro lado, el Programa de Comedores Populares actualmente opera 57 comedores en la región, brindando alimento y nutrición a quienes más lo necesitan. En colaboración con la Red de Salud, el programa contra la TBC proporciona canastas de alimentos y trabaja en un programa especializado contra la anemia.



No obstante, se presentaron preocupaciones respecto a "El Instituto del Milagro", que al parecer no está cumpliendo con los indicadores establecidos. En un panorama más amplio, se mencionó que existen nueve programas de apoyo social, entre los cuales destacan el Programa Pensión 65, Qali Warma y Cuna Más. Este último opera en estrecha colaboración con el MIDIS, enfocando esfuerzos en el

cuidado diurno de los niños y ofreciendo seguimiento y acompañamiento, además de intensificar la lucha contra la anemia con las madres de los niños usuarios.

En cuanto al Programa Juntos, pese a que atiende al 42% de la población en Amazonas, aún hay desafíos. De los 18,000 posibles beneficiarios, solo 9,000 están siendo atendidos debido a restricciones presupuestales. Se destacó la necesidad de priorizar a madres gestantes y recién nacidos. Qali Warma, por su parte, colabora con 2.587 instituciones educativas y realiza una atención complementaria, distribuyendo más de 60 toneladas de alimentos. El Comité de Compras, en este contexto, actúa con la participación del gobierno local, que proporciona un presupuesto complementario para 30 instituciones educativas.

El Programa FONCODES ha tenido tres años de intervención en la región, y mediante concurso ha impulsado varios emprendimientos, extendiendo su acción a cinco nuevos distritos.

Frente a todos estos datos, queda patente la complejidad y extensión de los programas sociales en Utcubamba. La reunión reveló áreas de oportunidad, retos y la necesidad de continuar fortaleciendo la colaboración interinstitucional para asegurar el bienestar de todos los habitantes de la Provincia de Utcubamba, en la región Amazonas.

H. 29 de septiembre de 2023 / Reunión en Santa María de Nieva.



Se realizó una reunión con representantes de la Municipalidad y de diversos programas sociales. La comunidad y los trabajadores de estos programas presentaron una serie de inquietudes y demandas que, a lo largo de los años, no han sido plenamente atendidas. En esta reunión participaron los funcionarios del MIDIS y la Contraloría General de la República.

Desde hace 20 años, se ha atendido a un total de 2.800 niños a través de diversos programas sociales, pese a que la cifra de los niños en necesidad supera los 9.000.



En el caso específico del programa "Vaso de Leche", aunque se cuenta con un presupuesto de 645.000 soles, hay una brecha considerable: más de 9.524 niños de las comunidades nativas, quienes necesitan atención del Estado, sin embargo, sólo 2.800 se benefician. Además, pese a que se promovió una ley de créditos suplementarios que amplió el presupuesto de 100.000 a 124.000 soles, sigue siendo insuficiente, señaló la funcionaria de la Gerencia de Desarrollo e Inclusión Social de la Municipalidad Provincial de Condorcanqui.

La problemática no se limita únicamente a los niños. De acuerdo con el programa de complementación alimentaria, con un presupuesto actual de 340.000 soles, se atienden únicamente a 90 adultos mayores. Otro tema de gran preocupación es la salud, específicamente, el programa de tuberculosis (TBC) que actualmente atiende a sólo 19 personas, y el SISFOH ha identificado a 10.000 hogares en la

región, representando a 25.000 personas, que requieren intervenciones de salud, a ello se adiciona los casos de VIH, Dengue, malaria, etc.

En términos de infraestructura y conectividad, la situación es igualmente complicada. Existe un problema de suministro eléctrico constante, y las comunicaciones y la conectividad de la internet es sumamente preocupante porque es precaria, la presencia de operadores como Bitel y Claro es irregular y los distritos fronterizos carecen de medios de comunicación tanto de conectividad y transitabilidad, además de ser bien costoso para trasladarse de un lugar a otro, específicamente el transporte fluvial. Un dato alarmante es que 5.000 niños carecen de Documento Nacional de Identificación (DNI), lo que subraya la necesidad de una campaña urgente de registro. Ante esta situación he tomado acciones urgentes, solicitando al Ministerio de Salud y al RENIEC realicen una campaña gratuita para atender las necesidades de la población.



En cuanto al transporte, el costo de vida fluvial para los distritos del Cenepa y Río Santiago es considerablemente alto. Un ciudadano debe gastar entre 180 y 200 soles solo para trasladarse entre Nieva y Santiago. Este caso vamos a trasladar al Ministerio de Transportes y Comunicaciones, para que tome acciones urgentes para atender la problemática de las comunidades nativas de la Provincia de Condorcanqui en Amazonas.

El funcionario encargado del registro nominal de ciudadanos en Condorcanqui, también hizo hincapié en la falta de capacitación y remuneración adecuada para los registradores civiles, quienes han trabajado en varias comunidades nativas de Condorcanqui durante más de 17 años, ganando un salario de tan solo 300 soles. Esta cifra es desproporcionadamente baja considerando la importancia de su labor y las condiciones en las que trabajan.

Otras preocupaciones abordadas incluyeron la escasez de médicos en comparación con años anteriores, la entrega tardía de beneficios de programas como Qali Warma y CUNA MÁS, y la necesidad de fortalecer políticas con un enfoque en salud y educación.



El estado de los centros de salud en la provincia también fue motivo de discusión. Se resaltó la urgencia de mejorar la infraestructura y el personal de estos centros, muchos de los cuales solo cuentan con un técnico.

El Programa Qali Warma, esencial para la alimentación de los niños de la provincia, enfrenta desafíos en cuanto a la distribución de alimentos. Con 32.000 usuarios en 18 instituciones educativas, es crucial garantizar una entrega efectiva por parte de la municipalidad.

Por otro lado, los trabajadores de campo del Programa País perciben un salario que no ha sido revisado en años. Este hecho subraya la necesidad de ajustar las remuneraciones a las responsabilidades y tareas que desempeñan.

El acceso a servicios financieros básicos es otro punto crucial. Se solicitó la apertura de una sucursal del Banco de la Nación en los tres distritos de Condorcanqui para facilitar las transacciones y servicios financieros a la comunidad. Además, de la habilitación y apertura de tres oficinas de RENIEC, para las diversas gestiones que realizan los ciudadanos, para los tres distritos de la provincia de Condorcanqui.

En conclusión, la comunidad de Santa María de Nieva y sus alrededores enfrentan desafíos significativos que requieren una intervención rápida y efectiva. Es vital que estas demandas sean abordadas a través de propuestas legislativas y reformas para garantizar el bienestar y desarrollo de la Provincia de Condorcanqui en la región Amazonas.

I. **29 de septiembre de 2023 / Reunión con la Gerencia de Infraestructura de la Municipalidad Provincial de Condorcanqui.**



Finalmente, se llevó a cabo una reunión de trabajo con la Gerencia de Infraestructura de la Municipalidad Provincial de Condorcanqui. El propósito principal fue analizar y discutir el estado situacional del proyecto de construcción del sistema de agua potable y alcantarillado en 10 centros poblados dentro de la jurisdicción de Santa María de Nieva, identificado con el código de inversión N° 2345794.



Este proyecto, iniciado entre los años 2018 y 2019, enfrentó retrasos significativos. La falta de permisos y autorizaciones de PetroPerú, que no fueron gestionados de manera oportuna por la gestión anterior, ha impedido la finalización oportuna de este proyecto vital para la comunidad nativa. Sin embargo, hay luces de esperanza. Se informó que un profesional especializado está trabajando actualmente en la elaboración de un informe que apunta a la reapertura de este importante proyecto.

Con respecto a este importante proyecto del sistema de agua y alcantarillado, se hizo hincapié en la importancia de reactivarla. Las decisiones de la gestión anterior han llevado a su paralización, y es vital abordar las gestiones pendientes con PetroPerú y el Ministerio de Vivienda, para garantizar que el proyecto avance en beneficio de la población.



Con estos desafíos en mente, se reconoce la importancia de tomar medidas concretas y urgentes. La participación de todas las partes interesadas, incluyendo las autoridades locales y la comunidad, es esencial para el éxito de estos esfuerzos en Condorcanqui.



Firmado digitalmente por:
MONTALVO CUBAS SEGUNDO
TORIBIO FIR 18655831 hard
Motivo: Soy el autor del
documento
Fecha: 13/10/2023 16:01:19-0500

Lima, 13.10.2023